

CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 26 de Febrero de 1919

Núm. 3.016

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

Después de los saqueos

El servicio de huevos

El Sr. Alcalde nos facilitó ayer la siguiente nota oficial:

«La Alcaldía, animada del firme propósito de que el mercado esté debidamente abastecido de huevos, mediante la centralización de la venta de dicho artículo de consumo, ha reunido en su despacho, a los comerciantes de dicho ramo, con quienes ha convenido que todas las partidas de huevos que entren en Palma, sean depositadas inmediatamente en la Casa Consistorial.

De dichas partidas serán extraídas por sus respectivos dueños las cantidades necesarias para atender a la venta al por mayor con destino a fondas, hoteles, casas de huéspedes, colegios con internados y demás establecimientos análogos, de cuya entrega y con determinación exacta de la partida, se extenderá un recibo por el recipiendario cuyo resguardo será entregado a la Alcaldía, como justificante de que la entrega ha sido efectuada en el punto de su destino.

El remanente de dichas partidas será destinado para la venta al menudeo en la plaza Mayor, al precio de tasa.

Las partidas de huevos que se introduzcan en Palma y no sean entregadas a la Casa Consistorial, conforme está resuelto, serán decomisadas, por considerarse, a efectos de la ley de subsistencias, como depósito clandestino del citado artículo».

Multas

Con motivo de la campaña iniciada por la Alcaldía y secundada por algunos señores concejales, entre ellos don Gabriel Villalonga Olivares especialmente, ayer se impusieron las siguientes multas, por los motivos que respectivamente se indican:

Clara Carbonell Amorós, p. de la Cuartera, 42, por faltar en un peso 10 gramos, 25 pesetas.—Angela Bonnin Pomar, c. Maura, 5, 5.º, por faltar en dos pesos 14 y 12 gramos, 50 ptas.—Francisca Pomar Capó, calle de Vila, 8, por faltar en un peso 2 gramos, 15 ptas.—Francisco Flores Company, Mercaderal, 10, 1.º, por faltar en un peso 9 gramos, 25 ptas.—Esperanza Perras Pons, Santo Espíritu, 24, por faltar en un peso 14 gramos, 25 ptas.—Teresa Llodrá Terrasa, p. del Aceite, 25, por interceder en favor de una vendedora, 250 ptas.—Rafaela Real Estelrich, Balear, 45, por falta en un peso 2 gramos 15 ptas.—Catalina Company Segura, tinglado 4, p. de Abastos, por faltar en dos pesos 15 y 5 gramos, 50 ptas.—Antonia Amengual Frasquet (a) «Rafeleta», Coll de'n Rabassa, por blasfemar, 250 pesetas.—José Mezquida (a) «Creus», mesas reguladoras, p. de Abastos, por exceso de hueso y falta de peso y colocación de la balanza viciosa, 50 ptas.

Las pesas de los vendedores

El señor Alcalde, en vista de los repetidos casos de encontrar vendedoras que tienen las pesas averiadas, medio de que se valen para mermar en el peso a los compradores, ha dispuesto llamar la atención del señor Fiel, para que emprenda una activa campaña de contraste las pesas de los dueños de tiendas de abacería y puestos de la plaza Mayor.

La leche

Los veterinarios municipales, acompañados del concejal médico señor Trián, lleva-

ron ayer a cabo una batida contra los lecheros.

Se examinaron cuarenta muestras, todas las cuales, excepto una, resultaron ser de leche inmejorable. El dueño de la muestra examinada y que resultó ser de mala calidad fué multado en 25 pesetas.

El Alcalde ha publicado el siguiente aviso: «Se hace saber a todos los vendedores de puestos fijos y ambulantes de leche, que desde el día 27 del corriente al 8 de Marzo, de diez a una y en el Negociado de Gobierno y Policía se procederá a la revisión de los números-placas que debe poseer todo vendedor; pasado dicho plazo quedarán caducadas todas las licencias no sometidas a revisión».

Disminución de precauciones.—Regreso del Regimiento de Inca

Las precauciones que tenía adoptadas la autoridad militar disminuyeron anoche grandemente.

Prestaban el servicio de vigilancia en los comercios y panaderías de la parte alta de la ciudad fuerzas del Regimiento infantería de Inca. A las diez de la noche se tocó llamada, y toda la fuerza se reunió inmediatamente en la calle del Sindicato, desde donde se dirigió a la estación del ferrocarril, emprendiendo seguidamente el regreso a Inca en tren extraordinario.

El servicio de vigilancia en los comercios y panaderías se ha suprimido.

Hoy prestan servicio de vigilancia por la ciudad diferentes parejas de la guardia civil, a pie y a caballo.

El estado de guerra

Habiéndose dicho que se había reunido la Junta de autoridades para tratar del levantamiento del estado de guerra. No obstante, el Gobernador ha desmentido tal noticia.

Una carta

Hemos recibido una carta de don Julio Pérez Méndez de Losada contestando a la de don Joaquín Pascual que publicamos ayer. La falta de espacio nos priva de publicarla hoy; la insertaremos en el número de mañana.

El Provincial de los Jesuitas

Esta mañana ha llegado, a bordo del vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona, el Provincial de los Jesuitas M. Rdo. P. Ramón Lloberola, quien viene para efectuar la reglamentaria visita a la Residencia de la Compañía de Jesús en Palma.

Le acompaña su secretario Rdo. P. José Jesús Iglesias, S. J.

Han pasado al muelle para recibirle el Superior de esta Residencia Rdo. P. José Planas y el Rdo. P. Francisco de P. Cuadras.

Reciba nuestra respetuosa bienvenida.

Notas de Sociedad

Enfermos

Han experimentado ligero alivio, dentro de la gravedad de su estado, el organista de la Catedral Rdo. señor Engroñat y el comerciante don Juan Mir Jaume.

Lo celebramos.

Boda

En la parroquial iglesia de San Nicolás se unieron ayer en el lazo matrimonial la señorita doña Concepción Planas Martínez con el oficial de telegrafos don Antonio Jaume García de Paredes.

Fueron padrinos por parte de la novia su tío el ex-senador don Pedro Martínez Rosich y su primo el comerciante don Miguel Planas, en representación del hermano de la desposada don Pedro, que reside en América, y por parte del novio el teniente coronel de Estado Mayor don Cristóbal Sampol y el teniente de Infantería Sr. Lloberola.

El vicario de dicha parroquia don Jaime Abraham bendijo la unión.

Los desposados salieron para Lluch.

Les deseamos toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

Fallecimiento

Víctima de rápida enfermedad, ayer falleció el distinguido propietario don Sebastián Roses Siragusa.

El finado era vocal de la Junta del «Crédito Balear» y de la Sociedad de Tranvías, y gozaba de muchas relaciones y simpatías, habiendo sido su muerte muy sentida.

D. E. P.

Enviamos a su distinguida familia, especialmente a su esposa, a su madre, a sus hermanos don Lorenzo y don Antonio y a su hermano político don Juan Delgado, Comandante de Marina de Sóller, la expresión de nuestro pésame.

De viaje

Esta mañana han llegado, a bordo del vapor «Rey Jaime I», procedentes de Barcelona don Ignacio Fuster, don Luis Maciá, don Jaime Riera, el capitán del «Balear» don Antonio Dezcallar, don Miguel Esquirol, don Monserrate Costa, don Jaime Sintes, don Juan Gamundi, don Juan Civil, don Enrique Catalá, don Hipólito Jaboy, don José Moragues, el Dr. don Luis Frontera, don José Cardell y don Félix Anduiza y señora.

También ha llegado la señora doña Isabel Siragusa acompañada de su hijo don Lorenzo Roses.

Del mar

Esta mañana han llegado los vapores «Rey Jaime I» y «Mallorca», procedentes de Barcelona y Mahón respectivamente.

Ayer salió el vapor «Rey Jaime II», para Ibiza y Alicante.

Esta mañana ha salido el vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Esta noche saldrá para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Mañana debe el vapor «Mallorca», para Ibiza y Valencia.

Huelga solucionada

Como ya dijimos ayer, ha quedado satisfactoriamente solucionada la huelga de obreros metalúrgicos de los talleres de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, mediante los buenos oficios de la Alcaldía, que delegó sus funciones legales en el Teniente de Alcalde señor Royer, asesorado por el Secretario de la Corporación. Reunióse el tribunal de vocales patronos y obreros, y desde las primeras actuaciones resultó patente las cordialísimas relaciones de respeto y afecto mutuo entre los operarios en huelga y la dirección de la Compañía: el conflicto había estallado solamente por el mal estado no exclusivo de Palma, ni de Mallorca, sino del mundo entero, producido por la escasez de medios de subsistencia, que encarece extraordinariamente sus precios, y hace imposible la vida del proletariado y de la clase media.

Y como esto es evidente, y la Compañía ha mejorado en distintas ocasiones sus contratos con los operarios, y está buscando

con paternal afán medios económicos para seguir beneficiándolos, no sólo aumentando en plazo breve sus salarios en la cuantía que sea posible, sino ofreciendo los artículos de primera necesidad a precio de coste, y dándoles asistencia médica, y proyectando casas para sus obreros, y otros pensamientos bien hechos no menos filantrópicos que los expuestos; la sensatez de los operarios, y el cariño que la representación de la Compañía les demostró, no con palabras, como dijo muy bien don Sabastián Fellu, sino con obras positivas, dieron solución al conflicto sin necesidad de que el Tribunal de Conciliación hubiese de esforzarse.

En la última sesión celebrada el sábado por la noche se redactó el siguiente documento, y hechas las consultas que en él se expresan, en la mañana de ayer acudieron los obreros metalúrgicos a los talleres del Ferrocarril.

Felicitemos a la Dirección y a los obreros, y por encima de todo nos complace sobremanera la armonía y la cordialidad que reina en aquella Compañía entre la Administración y los operarios.

El documento de referencia dice así: «La representación de los obreros concede un amplio voto de confianza a Don Sabastián Fellu, para que gestione que la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, cuya representación ostenta, conteste, dentro del plazo más breve posible conseguir, a la primera pretensión consignada en el pliego presentado por los expresados obreros. La representación de éstos se reserva consultar a sus compañeros y contestar mañana, en caso de ser admitidas las proposiciones, si vuelven al trabajo, solución satisfactoria de la huelga, que procurarán conseguir.

Casas Consistoriales de Palma a 25 de Febrero de mil novecientos diez y nueve».

Toma de posesión

Esta mañana ha tomado posesión del cargo el nuevo Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica M. I. Sr. don José Mur Sancho, Vicario General de esta Diócesis. Han actuado padrinos el Reverendo padre Francisco de P. Cuadras, S. J. y el Reverendo don José Bonet, capellán de honor del Ilmo. señor Obispo.

Boletín religioso

MANANA

Santos.—San Serapio, mártir, san Baldo-

mero.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Cruz, dedicadas al Santo Cristo: Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio en obsequio del Santo Cristo, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Continúan en San Francisco, en sufragio de las Almas del Purgatorio: Exposición a las seis, empezando un turno de misas hasta las doce; por la tarde, a las seis, rezo de la Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Eulalia, en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, Horas, Misa mayor, Sexta y Nona; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, Rosario, Triduo con sermón por el Rdo. don Juan Rotger, Catequista del Seminario, ejercicio en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, a las diez y media, exposición del Santi-

simo y Misa mayor con sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral; por la tarde, a las cuatro y media, exposición, Visperas y Completas catandas, procesión y reserva de S. D. M.

En Santa Cruz, al anochecer, empezará la devoción del Carnaval Santificado, con exposición del Sagrado Copón. Los demás días se practicará a la misma hora, hasta el último día de Carnaval, inclusive.

En el Oratorio del Centro, Eucarístico, a las siete y media, misa de Comunión con plática; enseguida exposición del Santísimo, que velarán durante el día las Señoras Asociadas, en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor, durante estos días de Carnaval; por la tarde, a las seis, Rosario, meditación, plática, bendición y reserva de S. D. M.

En Santa Magdalena, de dos a seis de la tarde, exposición menor en desagravio de las ofensas que recibe el Sagrado Corazón de Jesús estos días de Carnaval.

Visita.—A Ntra. Sra. del Socorro en el Socorro. (Aitar mayor).

Sueltos y noticias

Pago de haberes

El sábado 1.º de Marzo próximo se abrirá el pago de los haberes de las Clases pasivas de esta Depositaria en la siguiente forma:

Día 1.º.—Monte pto Militar, Monte pto Civil, Pensiones remuneratorias y Jubilados.

Día 5.—Retirados de Guerra y Marina.

Días 3 y 4.—Nóminas sin distinción.

Pérdida

Ayer tarde, sobre las cinco, se extravió, en el trayecto comprendido entre la calle de Pont y Vich, Call, Fortuny, plaza de Santa Eulalia, Cadena, plazas de Cort y Antonio Maura y calles de Brosa y Quint, un collar de coral, con cerradura de oro.

La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo puede pasar por esta Redacción, donde se le indicará quien es su dueño. Se gratificará el hallazgo.

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

A partir del día 28 de los corrientes, todos los lunes, miércoles y viernes, desde las nueve hasta las once, se procederá en las Oficinas del «Crédito Balear» al pago de quince pesetas, complemento del dividendo activo de veinte y cinco por acción correspondiente al ejercicio de 1918, acordado por la Junta General.

Palma 25 de Febrero de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, Sebastián Fellu.

Correos

Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo

Rubi, 14, 4.º 2.ª

Máquinas para coser y bordar

marca IMPERY bobina central de nueva invención

Antigua CASA BANQUE, calle Colón

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Durante el armisticio

Madrid, 25 (5'30).

Wilson en Boston

Nueva York.—El Presidente Wilson llegó ayer a Boston, pasando la noche a bordo del «Georges Washington».

Decreto de amnistía en Italia.—En libertad Roma.—A causa del reciente decreto de amnistía, han sido puestos en libertad los presos del movimiento insurreccional de Turín en el año 1917.

Entre los libertados figura el Dr. Avanta.

Detención de personalidades bávaras

Nauen.—El Consejo Central de Baviera, residente en Munich, notifica la detención de algunas personalidades en calidad de rehenes.

Dice el Consejo que estas personalidades nada tienen que temer mientras no se cometan más asesinatos contra los Ministros.

Se asegura que han desaparecido los Ministros Timur y Rasanter.

Los desórdenes en Gratz y Baden

Nauen.—Han terminado los desórdenes que estos días se habían producido en la comarca de Gratz.

Las tropas enviadas a esta comarca se han retirado, en vista del restablecimiento de la tranquilidad.

En Baden también reina tranquilidad, habiéndose, por lo tanto, levantado el estado de sitio.

Los mineros ingleses.—Amenazas de huelga Carnavon.—Los mineros de este distrito han presentado a las Compañías varias reclamaciones, amenazando, caso de no ser atendidos, con declararse en huelga general el día 1.º de Marzo próximo.

Las peticiones presentadas por los mineros abarcan aumento de salario y disminución de horas de trabajo, en atención a los salarios.

En la Cámara inglesa.—Comisión que estudiará el trabajo hullero

Londres.—El Presidente del Consejo de Ministros ha sometido a la aprobación de la Cámara inglesa el proyecto de constitución de una comisión encargada de estudiar la situación y condiciones del trabajo en la industria hullera.

¿El Emir de Afganistan asesinado?

Londres.—Circula el rumor de que ha sido asesinado el Emir de Afganistan.

Parece fué muerto a tiros en la madrugada del veinte del corriente.

Se añade que el hecho ocurrió en el campamento de Lagman.

No se ha confirmado todavía oficialmente la noticia.

El desarme de Alemania

París.—El Consejo de guerra aliado celebró una reunión para examinar los puntos relativos al armisticio.

Se acordó que en breve se proceda al desarme naval y militar de Alemania.

La revolución en Baviera

Basilea.—Noticias de Baviera dicen que en aquel país el movimiento revolucionario gana terreno.

En Hamburgo los spartaquistas ocupan la Alcaldía, habiéndose también apoderado de los periódicos católicos.

Madrid, 26 (1'00)

Las reivindicaciones de Albania

París.—El Consejo de los aliados ha celebrado una reunión, asistiendo a ella el representante de Albania, Turkan Pachá.

Este expuso al Consejo las reivindicaciones que espera obtener Albania.

El asunto quedó confiado para su estudio a la Comisión de asuntos griegos.

La cuestión de la Austria alemana

Berna.—Preparada ya la unión de la Austria alemana a Alemania las opiniones se han dividido en Austria sobre este asunto.

Se cree que los aliados intervendrán en esta cuestión, desbaratando los planes de los enemigos.

Alemania pide a los aliados materias primas

Berna.—Noticias oficiales de Alemania

dicen que esta nación ha pedido a los aliados cinco mil millones de materias primas a cambio de su equivalente en títulos extranjeros, carbón, potasa y artículos manufacturados.

La Kronprincesa rehusa un permiso

Berna.—Dicen de Berlín que la princesa Cecilia, esposa del Kromprinz, ha rechazado el permiso del Gobierno alemán que se le otorgaba para ir a reunirse con su marido, a condición de que no regresara a Alemania antes de la firma de la paz.

Príncipe detenido por malversación de fondos

Basilea.—El Consejo de Ministros húngaro ha decidido detener al Príncipe Vindisch Graetz por haber malversado varios millones de coronas.

Los mineros ingleses.—Nombramiento de una Comisión que reglamentará su trabajo

Londres.—La Cámara de los Comunes ha votado, por gran mayoría, el proyecto presentado por el Presidente del Consejo de Ministros, nombrando una Comisión que será la encargada de estudiar las condiciones del trabajo en las minas, jornada y salario.

En Baviera.—Distribución de armas

Londres.—Dicen de Baviera que el comité ejecutivo de Munich ha distribuido armas a todos los obreros mayores de 20 años.

La región de Gotta se separa de Alemania

Londres.—La región de Gotta ha decidi-

do su separación de la Confederación Germánica.

El complot contra Wilson

Nueva York.—Las autoridades federales han declarado no existe prueba alguna en contra de los catorce españoles acusados de tramitar un asesinato contra el presidente Wilson.

Dichos españoles serán puestos a disposición del Consejo de Emigración.

Wilson en Boston

Boston.—El presidente de la República, Mr. Wilson, ha desembarcado a las once de la mañana.

Le recibieron las autoridades. Fueron detenidas 22 sufragistas que preparaban una manifestación hostil al Presidente.

¿Se intentaba atentar contra la vida de Wilson?

Boston.—Se ha detenido a un individuo llamado Rogosky, por sospecharse que intentaba acercarse a Wilson con fines criminales.

Se le ocupó un revólver. Las azoteas de las casas del trayecto que recorrió la comitiva de Wilson estaban ocupadas por soldados tiradores.

El conflicto hullero en Inglaterra

Londres.—El Gobierno sigue estudiando la cuestión de la industria carbonífera. Se espera que en breve terminarán los conflictos entre obreros y patronos.

La ley de defensa nacional en Alemania Nauen.—En la asamblea de Weimar se ha aprobado la ley provisional de defensa nacional. El social demócrata, Scheffin, se lamentó de que se llegara al estado en que se halla Alemania. Abogó también por la sumisión del ejército a un mando único, con estrecha disciplina. El asesinato del Emir de Afganistán Londres.—No se tienen detalles del asesinato del Emir de Afganistán. Mr. Curzon ha manifestado que cree que el atentado es debido a odio personal por haberse opuesto dicho Emir que el movimiento bolchevisqui avanzara en la India. Luddendorff a Alemania Stokholm.—Luddendorff ha marchado a Alemania, por haberse obligado a salir de Suecia.

El momento político

Madrid, 25 (5'50)
Un artículo de «La Correspondencia de España».—Contra Alba

El periódico madrileño «La Correspondencia de España», ocupándose en la última crisis, publica un violento artículo en el cual ataca duramente al exministro señor Alba. Dice el artículo que es escandalosa y repugnante la actuación de nuestros políticos los que obran como si nada de particular ocurriera dentro y fuera de España. «Hombres fracasados—manifiesta—siguen su obra destructora, burlándose del país. Afirma que esta última crisis ha sido debida a la actuación de Alba, «desdeñado—indica—por no haber Romanones llevado al señor Matesanz a la cartera de Abastecimientos».

Censura a Alba, de quien dice que tiene perturbada la vida política, lo cual no puede tolerarse más que por eunucos. Aplauda la conducta de Romanones al no desertar del puesto que debe conservar digna y decorosamente negándose a pactar con quienes atraen al Parlamento.

«Importante será la aprobación de los presupuestos—añade—, pero lo es más aun el acabar con los políticos que ayudan y aun están precipitando a la revolución. Antes que todo, hay que salvar la Patria y la sociedad».

Madrid, 25 (22'00)

Alba en Palacio.—Sus manifestaciones.—El incidente del viernes

A la una de la tarde salió de Palacio el exministro liberal señor Alba. Nos dijo a los periodistas que había manifestado al Rey que el incidente del viernes carecía de la importancia que se le ha atribuido, pues fue una de tantas escaramuzas políticas que se producen en el Parlamento y que otros Presidentes recogen muchas veces, sin alteración de nervios, ni plantear por ello crisis.

Alba terminó la entrevista con los periodistas manifestando que los alistas no reproducirán los incidentes y apoyarán al Gobierno en la aprobación de presupuestos.

Madrid, 26 (1'00)

Manifestaciones de Romanones.—En la Nunciatura.—Lo del Ayuntamiento de Madrid.—En el Congreso.—El Conde, fatigado

El Conde de Romanones, al recibir ayer, por la tarde a los periodistas, nos manifestó que, después de haber despachado con Su Majestad, marchó a la comida diplomática que se celebraba en el palacio de la Nunciatura.

Nos dijo también que había celebrado una conferencia con el Ministro de Abastecimientos, señor Rodríguez, quien le manifestó se ocupa en solucionar el conflicto del precio del pan en Madrid.

Nos añadió el Conde que espera que hoy termine en el Congreso la discusión de la proposición incidental de los catalanes, y que después seguirán los presupuestos.

Por último, nos reiteró sus deseos de dejar el cargo de ministros que está fatigado y con ganas de descansar.

En el Ministerio de la Gobernación.—Lo de Barcelona y Palma

Al recibir ayer a los periodistas el señor Gimeno, nos manifestó que las noticias oficiales que tenía de Barcelona acusaban tranquilidad.

Respecto a Palma, nos dijo que se habían reunido las autoridades para tratar del levantamiento del estado de guerra.

El Marqués de Cortina y el aumento en la contribución

El Ministro de Fomento, señor Marqués de Cortina, nos manifestó ayer a los periodistas su extrañeza por la oposición que las clases mercantiles hacen al aumento de una décima en las contribuciones, pues se trata solamente de un aumento transitorio.

En el Ministerio de la Guerra.—Ocupación de una posición en Marruecos

El Ministro de la Guerra informó a los periodistas de la ocupación, por nuestras tropas, en Marruecos, de la posición de Borbar.

Nos dijo que, según las noticias oficiales que tenía, habían resultado las siguientes bajas en la operación: Muertos, tres moros amigos y el soldado de ingenieros Lucio Retuerto.

Heridos, los soldados de ingenieros Francisco Estayo y Antonio Rodríguez, y un moro amigo.

Los presupuestos

La Comisión general de presupuestos ha dejado pendiente para mañana el estudio de los aumentos a los maestros.

La tarde de ayer la dedicaron los comisionados a examinar el presupuesto de Gobernación.

El conflicto entre el Ayuntamiento y el Ministerio de Abastecimientos, resuelto

Ha quedado resuelto el conflicto entre el Ayuntamiento de Madrid y el Ministerio de Abastecimientos. La fórmula de solución consiste en que se derogará la real orden y el Ministerio de Abastecimientos surtirá, en el término de cuatro días, de la harina que necesiten los tahoneros. Se estudiará un decreto fijando las condi-

ciones de autonomía que se ha de conceder a los Ayuntamientos en relación con el problema de las subsistencias.

Romanones, satisfecho.—La labor del Senado

El Presidente del Consejo, estando con los periodistas, se mostraba satisfecho, diciendo que por cumplir su deber no le importaba el quedar destrozado políticamente. Hizo constar que la conducta del Senado, que ha aprobado en una sesión lo que el Congreso tarda en discutir mes y medio.

Comentando una frase de Alba

El Conde de Romanones ha comentado la frase de Alba diciendo que su intervención en el debate del Congreso, fue una escaramuza.

Ha afirmado el Conde que lo sería contando él con doscientos diputados, pero, estando en el caso en que se encuentra, lo hecho por el señor Alba le impulsó a plantear la cuestión de confianza.

De esta mañana

Madrid, 26 (5'30)

¿Otra crisis?

La Comisión de presupuestos del Congreso. Disgusto de Gimeno.—Nueva crisis?

Ayer, por la noche, se reunió en el Congreso la Comisión de presupuestos para examinar el presupuesto de Gobernación. Se sabe que la comisión acordó echar abajo varias cantidades referentes a Sanidad del campo, que antes figuraban en el presupuesto de Fomento y Gimeno las había llevado al suyo para responder a compromisos que él contraía con la opinión en campañas y mítines.

Esto ha ocasionado al señor Gimeno una molestia enorme, hasta el punto de haber presentado y entregado al Conde la dimisión de su cargo.

El disgusto no se ha hecho pública aún porque el acuerdo de la Comisión no es definitivo y puede modificarse, con lo cual la crisis quedaría conjurada.

Gimeno ha ordenado, no obstante, se recojan sus papeles de la Secretaría del Ministerio.

Villanueva y los jefes de las minorías

Esta tarde, a las seis, reunirá el señor Villanueva a los jefes de minoría para tratar de la habilitación de horas extraordinarias, o sesiones extraordinarias, matinales o nocturnas, y de la presentación de proposiciones incidentales.

Las Cortes

Madrid 25 (22'00)

Congreso

A la hora acostumbrada empieza la sesión del Congreso. La Cámara está animada. En las tribunas hay numeroso público. Ocupa la presidencia el señor Villanueva.

Acta

Abierta la sesión, se aprueba el acta de la anterior.

El fallecimiento de Burell

El señor Villanueva pronuncia sentido discurso necrológico a la memoria del exministro señor Burell, recientemente fallecido. Propone, y así se acuerda, hacer constar en acta el sentimiento de la Cámara por la muerte del señor Burell.

La obstrucción de los catalanistas.—El momento político

Continúa la discusión de la proposición incidental presentada, días atrás, por los catalanistas. Interviene el señor Pedregal. Dice que la crisis se ha resuelto a espaldas del Parlamento. Considera al señor Conde de Romanones como el causante del planteamiento de la crisis.

Le acusa también al Conde de pedir que se dieran facilidades a la Corona para resolver. Se extraña de que Romanones estime un deber seguir en el banco azul. Dice que le interesa la discusión y aprobación del proyecto de autonomía. «Si no lo discutieramos—indica—el Gobierno no sería sincero».

Aboga por la discusión parcial y detenida de los presupuestos. Pregunta si la Corona puede anular las determinaciones de la Cámara. Habla el Jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

«El Gobierno—dice—vino para aprobar los presupuestos, y llenar tal misión antes del día 1.º del próximo mes de Abril». Niega que exista, como se viene diciendo, pacto alguno respecto del problema de la autonomía y acerca de los presupuestos. Añade que para la aprobación de los presupuestos se aplicarán los preceptos reglamentarios, a fin de que puedan aprobarse en las veinte sesiones hábiles que quedan. Luego hace uso de la palabra el leader de los regionalistas catalanes, señor Cambó. Pregunta a los señores Dato y Alba si en la reunión que celebraron con Romanones en el Ministerio de Estado aceptaron el compromiso para que el Gobierno realizara otra misión que aprobar los presupuestos. El señor Conde de Romanones: Quisiera haber aprobado solamente los presupuestos. Ahora, empero, deseo también el debate sobre la autonomía.

El señor Dato dice que es exacta la versión expresada por el señor Conde de Romanones.

«En la reunión celebrada en el Ministerio de Estado—indica—contrajimos compromisos por lo que a los presupuestos atañe. Los hechos, empero, han venido después a modificar los propósitos primitivamente acordados. Los conservadores no se opondrán a la discusión de la autonomía, sin perjuicio de la misión de aprobar los presupuestos antes del día 1.º del próximo mes de Abril. Interviene en la discusión el señor Alba. Manifiesta que, para impedir el cierre del Parlamento y la aprobación de los presupuestos estarán los alistas al lado de los socialistas y de las izquierdas.

El señor Prieto: El Gobierno será el responsable si no se satisfacen las reivindicaciones de los obreros.

El señor Senante: No faltará otra amnistía. Se promueve un incidente entre el diputado y la Presidencia, que quita a aquél la palabra, para comenzar la votación. El señor Senante protesta contra la conducta de la Presidencia. Se suspende la votación. Los presupuestos

Se entra en la orden del día. Se reanuda la discusión de los presupuestos. Discútese ahora el presupuesto de Estado. El señor Santacruz lo combate, pronunciando largo discurso. Dice que el Conde de Romanones es prisionero del Poder. «Gibraltar—añade—es nuestro por derecho propio. A Tángier desearíamos yo español. Pero ello solamente puede conseguirse empleando otra política que la que se sigue».

El señor Conde de Romanones defiende al Alto Comisario de España en Marruecos, general Berenguer. Indica que éste representa la imitación de la política que Francia sigue en Marruecos. El señor Cambó dice que Marruecos podría servirnos de pieza de cambio para conseguir ventajas económicas en el Extranjero.

El señor Conde de Romanones protesta contra las palabras del señor Cambó. «Marruecos—dice—no debe servir nunca de pieza de cambio». Se duele de que España no haya tenido hasta ahora política exterior. Estima imprescindible mantener Marruecos, por estar involucrado en el problema del Estrecho, que nos afecta vitalmente. Se aprueba la totalidad del presupuesto de Estado. Se empieza a discutir el artículo primero. Se suspende el debate. Y se levanta la sesión.

Senado

Bajo la presidencia del general Aznar, se abre la sesión del Senado a las cuatro menos cuarto de la tarde. En el banco azul toman asiento los Ministros de la Guerra y Marina. Acta

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Ruegos y preguntas

El señor Marqués de Mochales pregunta los motivos de la ausencia del señor Rodríguez, nuevo Ministro de Abastecimientos, y pide se le den explicaciones sobre la última crisis. El Ministro de la Guerra manifiesta que vendrá el Conde de Romanones y explicará los motivos de la crisis. El Marqués de Mochales insiste en su petición, y la extiende a que se dé a la Cámara una explicación del por qué de la retirada de Argente. El Marqués de Cortina (que ha entrado hace poco) contesta al señor Mochales, diciendo que ya habrá tiempo para todo. Se entra en la sesión.

Orden del día

Tras un pequeño debate, se aprueban los presupuestos de las obligaciones generales de la Presidencia. Queda también aprobado un dictamen reformando la ley de seguros. Y se levanta la sesión.

La situación en Andalucía

Madrid, 25 (5'30)

Los sindicalistas gaditanos en la Presidencia.—Amenazando con la huelga

Anoche estuvieron en el palacio de la Presidencia los sindicalistas obreros de las Sociedades de Cádiz. Los visitantes manifestaron al Conde de Romanones que, de no resolverse satisfactoriamente la huelga de «La Constructora Naval» en el plazo de dos días, se declarará la huelga general en toda aquella provincia. Nuevo jefe de los liberales de Sevilla Sevilla.—Parece que se nombrará jefe de los liberales de esta provincia al señor Conde de Halcón.

De Provincias

Madrid, 25 (5'30)

De Sevilla.—Vacas desmandadas

Sevilla.—En Triana se desmandaron ocho vacas bravas. Hubo sustos y carreras. De Toledo.—La gripe

Toledo.—Ha habido en esta capital 17 nuevas invasiones de gripe y ocho defunciones. De Logroño.—El Nájera, desbordado

Logroño.—Se ha desbordado el río Nájera, inundando los campos y causando grandes destrozos.

La Bolsa

Madrid 26 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	78'75
Amortizable 5 por 100.	96'25
Amortizable 4 por 100.	87'75
Banco de España.	499'50
Compañía Tabacalera.	299'50
Francos.	88'25
Libras.	22'90
Exterior.	88'75

Noticias varias

Madrid, 26 (1'00)

El Duque de Almodóvar, enfermo

El exministro señor Duque de Almodóvar del Río padece una infección gástrica. Emisión de cincuenta millones

En breve se autorizará una emisión de cincuenta millones de pesetas en bonos del Tesoro de un plazo máximo de cuatro meses. Las novedades de esta operación serán

que se sacarán a subasta en el Banco de España al tipo mínimo del 60 por 100. Los suscriptores entregarán, al hacer los pedidos, el tres por ciento del importe de los mismos.

La Princesa Beatriz de Inglaterra a España? Se asegura que en breve vendrá a España para pasar una temporada al lado de la Reina doña Victoria Eugenia, su madre, la Princesa Beatriz de Inglaterra.

De esta mañana

Madrid, 26 (5'30)

Manifestaciones de Lladó

Elecciones parciales.—La situación en Barcelona.—Lo de «La Constructora Naval» de Cádiz.—Vilórica interpone un recurso

Esta madrugada el Subsecretario de Gobernación manifestó a los periodistas que mañana saldrá en la «Gaceta» una disposición fijando para el próximo 2 de Marzo la celebración de elecciones parciales en los distritos de Loja, Purchena, Hellín, Fregenal, Orihuela y Amurrio. Respecto a Barcelona nos dijo que reinaba allí absoluta tranquilidad, pero que se temía se declararan en huelga los obreros de la Compañía de Electricidad, cuya fuerza generadora es un salto de agua que radica en la provincia de Lérida, y la cual compañía, en unión de «La Canadiense», alimenta de fluido a Barcelona. Y nos añadió: «Si estallara la segunda huelga, el problema planteado sería transcendentalísimo, pues todos los servicios se acumularían sobre «La Canadiense».

Respecto a la huelga de «La Constructora Naval» de Cádiz, nos ha manifestado que había empeorado, y que a ello había contribuido un suelto que ha publicado la Sociedad, dirigido a todos los gremios, y en el cual se dice que si en el plazo de 48 horas los obreros no vuelven al trabajo, se cerrarán los talleres de la Constructora, los que no volverán a abrirse hasta después de tener cubiertos todos los puestos con personal seleccionado, selección que no será llevada a cabo de decidirse los obreros a entrar al trabajo dentro del plazo de 48 horas que se les ha concedido.

El señor Subsecretario nos dijo que este «anuncio» había empeorado la situación, porque los obreros gaditanos amenazan con ir a la huelga general, que, de llegar, se extendería por toda Andalucía. Terminó diciéndonos el señor Lladó que el señor Vilórica había interpuesto un recurso contra la decisión del gobierno de derribar la valla.

Buques naufragados

El vapor «Esteban»

Castellón.—A la altura de Tortosa, en la costa, se hundió el vapor «Esteban», de la matrícula de Bilbao. Se salvó la tripulación, que estaba compuesta de nueve hombres.

La goleta «Rosario»

Bilbao.—Han llegado los naufragos de la goleta «Rosario», hundida a la altura del Cabo Prior, que tuvieron que luchar dos días contra las olas. El vapor inglés «Wandevor» recogió dichos naufragos, llevándolos a Londres.

De Portugal

Nuevo Ministro de Comercio

Lisboa.—Ha sido nombrado Ministro de Comercio, don Julio Martínez. Nuevas medidas del Gobierno

Lisboa.—El Gobierno ha anunciado, para en breve, una honda reforma de las leyes sociales, añadiendo que será inflexible en el mantenimiento del orden. Expulsión de los oficiales monárquicos

Lisboa.—En breve el Gobierno publicará un decreto expulsado del ejército a todos los oficiales que tomaron parte en la intentona monárquica. Galicia y su autonomía

Lisboa.—La colonia gallega residente en esta capital, ha celebrado una Asamblea para solicitar del gobierno la concesión de la autonomía a Galicia. Prensa Asociada.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 25 (5'50)

Tranquilidad.—No estallará la huelga general

Reina completa tranquilidad en esta población. Se han disipado los temores de que estallaría la huelga general. El conflicto de «La Canadiense».—El servicio de tranvías

Sigue el conflicto de «La Canadiense», creyéndose que pronto quedará normalizado el servicio de tranvías, pues las fábricas cuentan ya con fuerza motriz. También se cuenta con fluido para el alumbrado. Las centrales y subcentrales continúan todavía dirigidas por elementos del Ejército y de la Armada.

El aspecto de la ciudad

El aspecto que ofrece esta ciudad es completamente normal. Los descargadores del muelle cobrarán 12 pesetas diarias

Los descargadores de las mercancías del puerto han conseguido ganar un jornal de 12 pesetas diarias. Antes dichos obreros cobraban nueve pesetas. Fallecimiento de una hermana del Obispo

El Ilmo. Obispo de esta Diócesis, Doctor Reig, marchó, ayer, en automóvil, a Valencia, por haber recibido noticias del fallecimiento de una hermana suya. Mítin de las verduleras

Las verduleras han celebrado un mítin para protestar contra el proyecto del Ayunta-

miento de establecer dos mercados libres para la venta de hortalizas. Terminado el mítin, las verduleras fueron al Ayuntamiento para entregar al Alcalde las conclusiones aprobadas en el mítin. Desmintiendo una noticia

El Alcalde ha desmentido que el Ayuntamiento tenga el proyecto de incautarse de la Central de Tranvías para regularizar este servicio. Escasez de harina

Anoche marchó a Madrid una comisión de panaderos para notificar al Gobierno que sólo cuenta con harina suficiente para atender al abastecimiento de la población hasta el próximo viernes. Los «chauffeurs» piden aumento de jornal

Se asegura que el próximo viernes irán a la huelga los «chauffeurs» de esta población. Piden aumento en sus jornales. Agresión

En la Barceloneta, el obrero Jaime Videllá fue agredido por un desconocido, quien le infirió una puñalada en el vientre. El herido está gravísimo. Se cree se trata de un atentado social. Barcelona, 26 (3'30)

Más sobre el conflicto de «La Canadiense»

Sigue en el mismo estado el conflicto de la fábrica de electricidad «La Canadiense». Tranquilidad.—Normalización del servicio de tranvías

Reina en esta ciudad completa tranquilidad. Se ha normalizado el servicio de tranvías, de alumbrado y de fuerza motriz. Trabajan para la completa solución del conflicto todas las autoridades y algunos elementos de arraigo en la población. El aspecto de la ciudad es normal. Reunión de generales y jefes con el Capitán General

Para tratar de los asuntos de actualidad, el Capitán general, señor Milans del Bosch, ha reunido a los generales con mando y a los jefes principales de esta guarnición. Los obreros electricistas

A pesar de haber el Alcalde invitado a los huelguistas para conferenciar con él, anoche aún no habían acudido a verte dichos huelguistas. Tampoco acudieron al llamamiento que les hizo el Gobernador. Campaña pro-autonomía

Se dice que en el próximo mes los parlamentarios catalanes realizarán una campaña pro-autonomía. Rusos que serán embarcados para su nación

Se asegura que en breve serán embarcados para Rusia buen número de rusos que se hallan en Barcelona sin oficio conocido. Nuevo diario

En breve verá la luz pública en esta ciudad un nuevo diario órgano de la Liga Patriótica Española. Las verduleras

Las verduleras volvieron a acudir ayer al Ayuntamiento para ejercer presión sobre los concejales para que no prospere el proyecto de establecer los dos mercados libres para la venta de hortalizas. Paloa Garí.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y de conformidad con lo que previene el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a los señores Accionistas a la Junta General ordinaria, que se celebrará el día 28 de los corrientes, a las doce, en el domicilio social, para dar cuenta del resultado del último ejercicio y someter a la misma las proposiciones de la Junta de Gobierno, a que hacen referencia los artículos 9.º y apartado 4.º del artículo 35 de los Estatutos. Los señores Accionistas que no pudiesen concurrir, tienen el derecho de ser representados por otro accionista, mediante carta de autorización, dirigida al Presidente, según previene el artículo 19.—Palma 11 de Febrero de 1919.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Manuel Fuster.

ESTAÑO

marca «Banka» en lingotes pureza garantizada HOJALATA de 28 por 20 pulgadas y 108 libras, disponemos y cotizamos según pedido José Martínez y Compañía

Calle de Játiva, 56, (Junto a la Plaza de Toros), Valencia.

Gabinete Rontgenológico

RIBAS De electricidad médica, con los más modernos adelantos. Rayos X a domicilio. Depilación, etc., etc. Vallori 25. Consulta a las 11 mañana y a las 5 tarde. Gratis a los pobres.

Instalaciones Eléctricas y reparaciones

TELEFONO—295 EL AGUILA, San Nicolás, 7

Los aparatos y discos legítimos de la marca siempre triunfante

«GRAMÓFONO»

no son solamente elementos de diversión; tienen, además, inmenso valor educativo, por lo selecto de la música vocal e instrumental que reproducen con perfección nunca igualada. Agencia exclusiva: Tienda El Japon BORNE, PALMA